

### Páginas rusas

#### El llegar

San Petersburgo 29 de Enero.  
Al rodar de un tren por enemigo de una inmensa llanura cubierta de nieve, empiezo mis notas para *El Imparcial*.

Los lectores han de ayudarme en gran manera para que yo salga airoso de mi empresa; si no se impacientan, haciéndose cargo de que no por mucho madrugar amaneca más temprano y si me ahorran los comentarios a los hechos que relate, los lectores, repito, serán para mí un poderoso ayuda.

La razón es sencilla.  
En Rusia no puede el que informa al público ni correrse de ligero ni decir todo, en punto a comentarios y observaciones, como sucede en España, en Francia, en Alemania ó en Inglaterra; países en que la más amplia libertad es concedida al periodista.

El procedimiento en el país de los czares es el siguiente, cuando se trata de periódicos extranjeros: la representación diplomática de Rusia en los demás países está muy al corriente de lo que los correspondientes escriben; si favorable, si hostil, si prudente, —oh, muy prudente!— el correspondiente pasa, al parecer, inadvertido; pero cuando impetuese se entrega sin temor a decir todo lo que ve, todo lo que cree, todo lo que opina; cuando al informe añade el comentario cáustico... Rusia le pone de patitas en la frontera, sin dar ni eir explicaciones.

Así, lector bondadoso, no te impacientes si yo voy con cautela; haz tú el comentario a lo que yo relate y así me ayudarás a salir bien del trance difícil en que me colocan la honrosa confianza que ha depositado en mí *El Imparcial* y la conciencia que yo pongo siempre en el desempeño de mi cargo.

Pues que de París vengo y en Berlín he estado, creo de interés para el público contar en estas notas la impresión general que en esos dos capitales europeos se tiene de los acontecimientos en Rusia.

Los hechos personales cuando pueden sintetizar la opinión de un pueblo, son hechos cuyo relato se debe hacer, aun á trueque de que alguien crea que el periodista trata de hablar en su persona; no siendo esta mi costumbre, razones tendré para contar algo de mi viaje.

Alas hubiere yo querido tener para ejecutar, en el acto y rápidamente, la orden que recibí de mi director y amigo, de trasladarme inmediatamente desde París á San Petersburgo; pero ahí es nada intentar la entrada en Rusia sin un pasaporte en toda regla, que nadie tiene dispuesto sin antes haber pasado por difíciles pueblitos!

Así, de la embajada de España á la embajada de Rusia, de nuestro consulado al consulado moscovita, tuve que hacer correr varias veces un coche y perder un día ó impacientarme un vano.

Pero gracias á todos los que en estos preparativos intervinieron, pude obtener en unas cuantas horas lo que sin la buena voluntad de todos por *El Imparcial* me hubiera costado varios días.

El canceller ruso, tan amable como tartamudo —¡y Dios sabe si estuvo amable!— se mostró desde luego dispuesto á servirme... con la condición de que todo estuviese en regla, y cuando así fué hecho y le pregunté si no tendría ya obstáculo en llegar hasta San Petersburgo, me dijo:

—Ningún obstáculo... á menos de exigencias de momento por el estado de cosas... ¡Buen viaje y mucha suerte!  
Pero en todas mis incasantes idas y venidas durante día y medio para preparar mi viaje, no oí por todas partes, en París, sino esta exclamación:

—¿Qué se va usted á San Petersburgo?... ¡Pero está usted loco!... ¡Mire usted qué lo van á matar!... ¡Aquello está horrible!... ¡Tenga usted cuidado!... ¡Y la gente me miraba como á segura víctima de la propia imprudencia.

De tal modo París se hallaba horrorizado por los acontecimientos de San Petersburgo.

Pero de todas aquellas profundas exclamaciones, solamente una me preocupaba:

—¡No le dejarán á usted entrar!  
Y al facturar en la estación, al presentar al revisor mi billete, al enterar á mis compañeros de tren del punto á donde iba, las mismas exclamaciones, las mismas miradas de admiración, á veces de lástima, que desde el primer momento se produjeron en París.

Algo más lastimoso que mi situación—que ni un solo instante yo he considerado digna de lástima—iba en el mismo tren que nos llevaba á Berlín.

En efecto, un oficial de la marina rusa escapado de Puerto Arturo antes de la rendición, había montado en París. Joven, alto, con barba rala y color plomizo,

apenas si sus miradas podían fijarse en nada; apenas si tenía alientos para circular por el corredor del tran ni para pasear por los andenes, en donde bajaba como sin darse cuenta de lo que hacía.  
¡Aquel hombre estaba todavía en Puerto Arturo!

Yo quise hablarle, pero pronto reflexioné que cometa una crueldad infructuosa y respeté su reserva inconsciente.

Cuando al medio día nos instalamos en el restaurant, allí, casi á mi lado, se colocó el oficial ruso, cuyos ojos se animaron y cuyas mejillas se tiñeron ligeramente ante los primeros platos, haciéndose, sin duda, la ilusión de comer bien y de comer mucho.

Todas las mesas estaban ocupadas: el calor de las personas y el de los alimentos empafiaron pronto los cristales; el vapor del coche se acentuaba más y más, con una velocidad vertiginosa y la cerveza y los vinos y los caldos desbordaban con frecuencia.

Aun no se había mediado el almuerzo cuando el escapado de Puerto Arturo, pálido, muy pálido y desencajado, se levantó, y agarrándose de mesa en mesa pudo ganar una puerta y abandonar el restaurant.

No era, sin embargo, un marino que se marea, sino un hombre que ha pasado hambres y sufrido horriblemente, cuyo estómago le hace traición en las primeras tentativas de regalo y de abundancia...

No habiendo podido alcanzar la correspondencia con el tren ruso, fuéme preciso perder unas horas en Berlín, teniendo así ocasión de presenciar la alegría de los alemanes al celebrar el aniversario de su emperador.

Por todas partes banderas; gentes endomingadas invadiendo calles, cafés y restaurants; los oficiales, ceñidos sus uniformes de gala, bebiendo champagne en los comedores de los mejores hoteles, y por la noche las damas, muy descetadas y lujosas, en mil fiestas y reuniones salpicaban con notas graciosas el conjunto de rigidez del militarismo germano.

Decíame yo que Berlín estaba bien lejos de preocuparse, como lo hacía París, de los acontecimientos de Rusia, y en esta confianza hice saber á un vecino de masa que me dirigía á San Petersburgo.

—¡Ah!... ¿Y se atreve usted á ir á San Petersburgo?...  
Media hora después todos los comensales me miraban con iguales ojos que como me miraban en París y durante el viaje; y cuando me despedí de los que me habían hablado, observé la marcada preocupación con que me deseaban buen viaje y, sobre todo, pronta y feliz vuelta.

Indudablemente Berlín se preocupaba también del estado de cosas en San Petersburgo.

En el mismo compartimiento en donde me instalé al salir de Berlín tuve la suerte de encontrar un alemán que se halla establecido desde hace muchos años en San Petersburgo—Wilhelm Offenbacher 66, Newski.—No hace diez minutos que habíamos emprendido el viaje cuando ya éramos los mejores amigos del mundo.

—¿De suerte—le dije—que entraremos juntos en San Petersburgo?

—¿Tiene usted su pasaporte?

—Mírele usted.

—¡Ah, bien!... ¡Si que entramos juntos!...

—¿Estaba usted allí en los momentos de los desórdenes?

—No; hace tres semanas que estoy de viaje... Parece ser que fué muy terrible.

—¿Cree usted que llegaremos á tiempo de ver reproducirse esos desbordamientos del pueblo?

—No lo creo. Los obreros no tienen razón; se han dejado arrastrar por un partido de desórden; pero la energía tristemente necesaria que se ha empleado para llamar á la razón á los que la habían perdido, conjurará lo que pudo ser esta muy grave. Yo conozco el estado de espíritu del obrero ruso, puesto que yo vivo rodeado de los obreros de mi fábrica: créame usted, no tienen razón; están suficientemente pagados; tienen lo que necesitan para vivir: el pueblo ruso es sufrido y no gusta de sublevarse; pero hay un partido que le quiere todo el desorden, y aprovechándose del efecto desastroso que produce la guerra en las imaginaciones, ha tratado de levantar contra el poder constituido el obrero exaltado. El momento estaba bien escogido y la tentativa hubiera prosperado si la fuerza no hubiera impuesto el orden: dura, pero precisa, ha sido la lección, y el fruto será el restablecimiento completo de la calma...

Bien se ve que quien así habla es un patrono, uno de estos espíritus resistentes á la reforma que no reconocen derecho alguno si perjudica á su interés. Interrumpí mi diálogo con aquel viajero, del

que no podía esperar sino impresiones contrarias á las corrientes de transacción que en todo el mundo imperan.

En calma, y sin frío, dormimos toda la noche mi compañero de viaje y yo, y el sábado por la mañana, mientras el tren alemán hacia sus últimas tiradas para traernos á Rusia, decidí escribir estas notas, en las que hay impresiones de todos los gustos.

Pronto veremos, de un modo más determinado, lo que ha pasado y lo que va á pasar.

Cerca del medio día, mi compañero me invitó á preparar mi pasaporte, que ya él tenía en la mano.

En efecto, el tren iba á atravesar un pequeño y tortuoso riachuelo, que marca la frontera. Un momento después vimos el primer gendarme ruso...

¡Acabábamos de entrar en el gran imperio!

Para penetrar en la estación era indispensable dejar entre las manos de un gendarme los pasaportes: después, esperar, alrededor de un gran mostrador, que un funcionario viniera á devolver el documento, y examinado é inscrito en un registro.

Esperamos una media hora.  
En joven ruso, muy jorobado y muy simpático, vino hacia mí, hablándome en ruso. Yo le pregunté si sabía francés.

—Un poco—me contestó sonriendo amistosamente.

Y me entregó, con mis papeles, un cartón azul, que era el «dejad pasar» para los gendarmes.

—¿Tiene Vd. algo que declarar para la aduana?

—No.

—Deme Vd. sus llaves.

El simpático jorobado las pasó á unos empleados con grandes delantales blancos, que empezaron á abrir mi equipaje.

—¿Es la primera vez que va Vd. á San Petersburgo?

—Sí; es la primera que entro en Rusia.

—¿Va Vd. á causa de los acontecimientos?

—Justamente... ¿Hay noticias hoy?

No; nada de nuevo... Todo se arreglará bien—dijo el jorobadito, siempre con su dulce sonrisa.

Y como en aquel momento iban los del delantal á revolver mi baul y mi maleta, el jorobado, con un gesto lleno de dignidad y de gracia, ordenó que cerraran y echaran las llaves, que él me devolví, siempre sonriendo...

—Las puertas de Rusia me han sido abiertas con la mayor afabilidad y por un jorobado!

—¡La suerte me era propicia!

Pero no tanto como deseaba, porque el viaje de la frontera á San Petersburgo me ha sido muy penoso.

A la hora en que acabe estas notas llevamos veinte de tren ruso: la noche ha sido de lo mas desagradable, y el retraso se va acentuando de tal manera, que, anunciado á las ocho de la mañana como de dos horas, es de cuatro á las once, y se duda que al medio día estemos en la capital.

Fuera, la nieve cubre la dilatada llanura, y revisé los altos pinos: la temperatura exterior es de 16º bajo cero.

En cambio, en los detestables coches tenemos 20 grados sobre cero, y no es precisamente de rosas el olor que se siente en todo el interior del tren.

Las ventanillas, son dobles fuertes cristales fijos, nos permiten ver el campo, porque la duplicidad de cristales impide que la temperatura exterior empañe el cristal de dentro.

—Pero nada de aire, nada de ventilación!... ¡Esto es sencillamente inhumano!

El sol empieza á iluminar el paisaje desierto... Ni un pájaro, ni un hombre... ¡Nada!

De vez en cuando, un chalet de madera, pintado de amarillo, rodeado de dependencias ó garitas, y con un pozo descubierto al lado rompe la monotonía del desierto.

Pero esas construcciones, muy originales, á veces gracias, suntuosas algunas, parecen deshabitadas: todo cerrado, nadie en las puertas, nadie en las ventanas.

El viento comienza á soplar fuerte, á juzgar por las sacudidas de los árboles: dentro del tren, el termómetro sigue á 20 grados...

Y así, ahogándonos, llegamos á San Petersburgo con retraso considerable, en un estado de fatiga irresistible.

Una hora después de mi llegada sale el tren que ha de conducir estas notas. Las depositó en el buzón de la estación, y salgo en busca de alojamiento y de descanso.

Hasta mañana.

ALBERTO MAR.

## Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (truncats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el jueves 9 de Febrero en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde podrán consultarlo cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngese presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el jueves 9 de Febrero

### Postal del día

#### Sr. D. Carlos de Borbón

Palacio del Loreán—Venecia

Por vía de LA TARDE

Señor: Desde este remoto asilo, donde comparendándose los sentimientos se hacen más densas, más palpables las ideas; desde este último vivir en el que la vida pasada se nos presenta con toda lucidez y en todo su esplendor, os dirigimos sincera y leal felicitación el ver que se inicia en el mundo una reacción á favor de vuestros derechos legítimos, y que la causa que defendimos con el trabajo de nuestro entendimiento, y la fibra de nuestra voluntad, en vez de parecer sepultada en el olvido, renace, aparece aun con más vida, con más íe, con más entusiasmo que antaño: Sabemos que en Inglaterra se ha realizado una manifestación enorme á favor vuestro, estamos atarados de que una multitud os aclama, que fuisteis el ídolo de una muchedumbre... creemos que este es el principio del principio, empezais una era dichosa; Dios quiera que con el auxilio de vuestro hijo Jaime, y que con las ideas que en vuestro favor viene la vieja Europa, os veamos como lo desearon y para lo que sacrificaron su vida moral y expusieron la material sus leales.

Zumalacarreñui y Cabrera.

P. D. Os Rogamos Señor contesteis pronto para calmar nuestra lógica ansiedad.

N. de La Redacción. En contestación á esa Postal hemos recibido este telegrama que publicamos íntegro:

«Zumalacarreñui otro mundo. Vía LA TARDE Manifestación cierta, pero es al Carlos de Borbón contra familia Hannover; mis amigos no organizan manifestaciones; Jaime casi liberal, vuestro error es de nombre. Saludos de Berta.

Carlos.»

### Rumores rectificados

La *Revue Diplomatique* ha insertado en su último número un extenso artículo dedicado á S. M. la reina doña María Cristina, en el que, después de rendirse justos elogios á las altas prendas de la augusta señora, se añaden los siguientes párrafos, que son de verdadero interés:

«Un periódico, haciéndose eco de rumor anónimo, ha supuesto que entre los proyectos de enlace del rey D. Alfonso XIII encuentra grandes dificultades el de la princesa de Connaught, por oposiciones surgidas en el mismo real alcázar de Madrid, atribuyendo á S. M. la reina doña María Cristina una actitud poco favorable á la realización de tal matrimonio.

La prensa imparcial y seria, con una sensatez de juicio que la exalte, se ha mostrado usánime en desmentir ese rumor, aprovechando la ocasión para manifestar que es hora ya de que cesen determinados periódicos y elementos de mezclar el nombre augusto de la reina madre en cuantas cuestiones afectan á la política interior y exterior de España; pues la norma de conducta que la egregia señora se ha trazado, desde que S. M. el rey llegó á la mayor edad, no abona ni justifica tales suposiciones.

S. M. la reina doña María Cristina para nada interviene en los negocios públicos, que harto minaron su existencia y emargarón su vida en los 16 años de una regencia que figurará como modelo en las páginas de la historia»

### Pomada anti-herpética

BOSCH

Utilísima para la curación de las HERPES, LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

## Alcance Postal

Madrid 6 (2 á 5 t.)

### LA POLITICA

La reforma arancelaria

El Sr. Villaverde, en compañía de los Sres García Alix y Urzaiz, este como individuo de la Junta de Aranceles y valoraciones, estuvieron esta mañana reunidos en el ministerio de Hacienda para llevar á feliz término la reforma arancelaria.

El ministro de Hacienda dirigió una real orden al Sr. Urzaiz para que este nombre la Comisión de Valoraciones y Aranceles que entenderá en las modificaciones que han de introducirse en la reforma de que se trata.

Firma regia

Hoy han despachado con el rey los ministros de Estado y Gracia y Justicia, poniendo á la firma los decretos siguientes:

Varias cartas reales.  
Nombrando embajador de España en Viena al duque de Bailén.

Haciendo merced de varios títulos del reino.

Nombrando canónigo de la Catedral de San Ildefonso (Segovia) á don Andrés Torres.

Nombrando dignidad de arcipreste de la catedral de Avila á D. Agustín Lorente.

Indultando á Dionisio Reyes de la pena de cadena perpetua que le impuso la Audiencia de Granada; á Feliciano Ortega Gómez de la misma pena, que le impuso la Audiencia de Madrid; á Vicente Marín de la que impuso la de Valencia.

Comutando por cadena perpetua la pena de muerte que impuso la Audiencia de Guadalupe á Tinoteo Verz

Comutando por arresto la pena de tres años y cinco meses que impuso la Audiencia de Logroño á Eugenio Galileo.

Contadores municipales

El ministro de la Gobernación tiene ya ultimado un proyecto relativo á los contadores municipales.

Cuestiones sanjadas

Se ha solucionado por medio de un acta la cuestión surgida entre los directores de la *Unión Militar* y el *Heraldo Militar*:

Las corridas

Toros en domingo

El Consejo de Estado ha dado informe favorable á la celebración de corridas de toros en domingo.

Varias noticias

Fábricas de tabaco clandestinas

El representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos, señor Tudela, visitó esta mañana al ministro de Hacienda, rogándole que tome medidas energicas con el fin de evitar el fraude y perseguir las fábricas clandestinas.

Parece que el desenso notado en la renta desde hace tiempo, obedece al gran número de esas fábricas que vienen funcionando en toda la Península.

Los pescedores gallegos

Hay gran alarma entre los pescadores de las rias gallegas, entre los cuales se nota mucha agitación.

Atribuyen á la indiferencia del Gobierno que los barcos extranjeros vengun á nuestras aguas á llevarse toda la pesca que pueden, perjudicando los intereses de toda aquella región.

Cuestiones obreras. Crisis en Zaragoza

En Zaragoza se han presentado delante del Ayuntamiento gran número de obreros en actitud correcta.

Una Comisión subió a ver al alcalde para informarle de la terrible crisis por que atraviesa la clase obrera y pedirle que adopte las medidas convenientes para remediarla.

Hablaron varios trabajadores, haciendo resaltar el hecho de que mientras el fisco recarga con impuestos a los trabajadores, no hace nada para favorecer la vida de éstos.

Uno de ellos dijo:—El hambre es mala consejera y no podrá hacérsenos responsables de lo que ocurra, si después de pedir protección no se nos atiende.

El alcalde contestó que haría lo posible por atender las reclamaciones de los obreros; pero hizo notar que el estado precario del Erario municipal no permitiría adoptar medidas salvadoras.

Los buenos propósitos del alcalde fueron acogidos con aplausos por los obreros.

Después el alcalde llamó a los concejales para celebrar sesión, tratándose de buscar remedio a la crisis obrera.

El alcalde fué muy aplaudido al acordar la expulsión del local del concejal señor Aizá, por interrupciones imperinentes.

Fallo arbitral de Valencia

En Valencia se han reunido los obreros del muelle para enterarse del fallo del tribunal arbitral del Instituto de Reformas sociales en lo relativo a la huelga.

Los obreros aceptaron por unanimidad el fallo que ya conocen nuestros lectores.

Los patronos no se han reunido todavía para estudiarlo.

De la guerra

Siguen los combates

En San Petersburgo se ha recibido un telegrama de Kuropatkine diciendo que los rusos ocuparon a Tsan-Chan-Hué el día 5; que los cazadores rusos causaron a los japoneses muchas bajas en Las-Han, aunque tuvieron que retirarse por haber llegado a éstos un refuerzo de 10,000 hombres y que la artillería rusa bombardeó con éxito el ala derecha de los japoneses.

Kuropatkine no dimite

En los centros oficiales de San Petersburgo se desmiente categóricamente que el general Kuropatkine haya dimitado.

El que será llamado a Rusia es el general Gripenberg, al que se acusa de desobediencia ante el enemigo, a cuya circunstancia han informado los generales rusos que se debió el descalabro último.

Triunfo ruso

De Mukden telegrafían que el ala derecha rusa atacó a la vanguardia japonesa, la cual tuvo que replegarse, dejando en el campo 49 muertos y muchos heridos.

Los rusos avanzan

Kuropatkin ha telegrafiado al czar que una división rusa atacó y tomó el pueblo de Tchan-Chan-Cao, encontrando bastante resistencia y causando grandes pérdidas a los japoneses.

Un telegrama de Gripenberg

El general Gripenberg ha telegrafiado al Estado Mayor de San Petersburgo lo siguiente:

«Tomé posesiones enemigas fortificadas; pero no habiendo sido recorrido a tiempo tuve que retirarme, perdiendo en esta retirada 10.000 hombres.»

Kuropatkin enfermo

Se confirma que el general Kuropatkin está enfermo, padeciendo una anemia cerebral.

Por esta causa, se considera seguro su relevo.

Documentos importantes

El general Gripenberg ha solicitado ir a Rusia para entregar al czar documentos de la más alta gravedad, relativos a la situación del ejército ruso en la Mandchuria.

La revolución en la Argentina

El movimiento revolucionario que ha estallado en la capital y en varias poblaciones de la República Argentina, ha sido poco importante y solo circunscrito a unos cuantos oficiales de ingenieros, que han conseguido llevar tras sí un escaso número de soldados en Buenos Aires y en las provincias inmediatas. Desde el año 1890, las perturbaciones y las guerras civiles habían terminado en la República Argentina, produciéndose en la paz este período de gran prosperidad y de crecimiento, durante el cual se ha colocado el Estado de la Plata, a la cabeza de la América latina.

El movimiento del 90, entre los partidarios de Roca y los partidarios de Tejedor, duró sólo pocos días. El actual nadie se lo presuma Quintana, el presidente del Gobierno, ocupó su cargo desde el pasado mes de Octubre, después de vencer en la elección a Avellaneda, ministro de Hacienda del anterior Gabinete, preside por Roca. Fué Roca mis-

mo quien otorgó su apoyo decidido a Quintana, y no es posible por ello que en tan escaso tiempo hayanse convertido en enemigos ambos personajes, para ser Roca el promovedor de la sublevación.

Madrid 6 (3 t. U gente)

De Buenos Aires comunican que los insurrectos se proponían apoderarse del arsenal, contando con la complicidad de algunos oficiales, para prender al presidente de la República y a los ministros.

La llegada imprevista del ministro de la Guerra al arsenal hizo fracasar el movimiento; entonces se dirigieron los insurrectos a las comisarias de policía, apoderándose de algunas, que las tropas recuperaron más tarde, después de varios combates, en que hubo numerosos muertos y heridos.

En Buenos Aires quedó la insurrección sofocada ayer mañana, rindiéndose a las tropas los últimos insurrectos que se habían refugiado en los barrios obreros.

La policía ha descubierto numerosos depósitos de fusiles y de municiones.

Una explosión de dinamita ha volado un puente, y otras cinco minas han podido ser apagadas antes de estallar.

Los Bancos están guardados militarmente, y el gobierno cree poder dominar el movimiento en provincias antes que pasen 48 horas.

—Un telegrama oficial de Buenos Aires dice que el movimiento insurreccional en las provincias disminuye.

El gobierno domina por completo la situación en la capital y en las provincias principales.

El único batallón y la compañía de ingenieros que se habían sublevado en la capital, han reingresado en sus respectivos cuarteles.

El Gobierno, reunido en permanencia en el palacio del Presidente, manifiesta confianza absoluta en sus propias fuerzas y en la opinión pública.

Espera asimismo dominar pronto la sublevación en las provincias de Mendoza y de Córdoba, habiéndola ya dominado en Bahía Blanca.

La provincia de Buenos Aires ha enviado a la capital fuerzas militares en apoyo del presidente de la República.

—A última hora comunican de Buenos Aires que la capital está ya tranquila y que la ciudad ofrece su aspecto habitual, y lo mismo en Santa Fe.

Desiendo el Gobierno evitar la efusión de sangre, envía a Mendoza y Córdoba fuerzas muy superiores a las que cree necesarias, con el objeto de que los sublevados se rindan ante la superioridad numérica y sin llegar a combatir.

Ha renunciado el gobierno a la movilización de las milicias.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

Madrid 6.

Creemos que en el Consejo de anoche quedó acordado convocar la Asamblea de los zemstvos.

Su primer acto será pedir libertades al czar.

En caso de que este llegue a realizarse, la Asamblea se convertirá en verdaderas Cortes.

La situación del imperio no ha variado; en San Petersburgo continúa la calma, y en las provincias se suceden las colisiones sangrientas.

En San Petersburgo el Comité de ministros encargado de dar las reformas ofrecidas por el czar, ha declarado que no le satisfacen las reformas en sentido tan liberal como solicitan los obreros.

Ha disminuido algo el rigor de la censura para la prensa.

El ministro del Interior ha resuelto que se proporcione los pasaportes para el extranjero a cuantos lo soliciten.

El Centro Obrero ha determinado presentarse al czar para entregarle una Memoria expresando la situación material y moral de los obreros y pidiendo que no se confíe a la burocracia el encargo de remediar el mal.

Muchos patronos han acordado secundar a los obreros en esta petición.

En Moscú la Asamblea de la Nobleza aprobó el mantenimiento de la autocracia por 199 votos contra 148, y acordó rechazar las propuestas de los liberales por 213 contra 153.

Uno de los delegados propuso al czar ambas propuestas para que conozca los deseos de toda la Asamblea.

2 t. (Urgente.)

Se acentúa la tendencia revolucionaria en todo el país, contenida solamente por los alardes de fuerza del Gobierno.

En San Petersburgo continúa la calma; pero esto no obstante, fábricas, como la Sociedad rusobélgica de Petrovich, que había permanecido hasta ahora alejada del movimiento revolucionario, se ha declarado en huelga.

En Varsovia reina ahora tranquilidad.

Se han hecho más de mil detenciones a consecuencia de los desórdenes de estos días. En las colisiones habidas el día 27 de Enero, que fueron las más violentas, quedaron fuera de combate 65 polizontes.

Las tropas continúan por las calles, haciendo guardar el orden por la fuerza.

3 t. (Urgente.)

El Comité revolucionario obrero de Feros-Land ha dirigido una exposición al Czar, pidiendo que nombre una Comisión que se en-

cargue de dar al pueblo las reformas que pide.

Se produjo un gran tumulto porque uno de los delegados liberales se negó a firmar la exposición.

Ha empezado a surtir efecto la revolución en las esferas gubernamentales.

El ministro del Interior ha propuesto al Czar, y éste ha aceptado, la supresión completa de los pasaportes para entrar y salir de Rusia, lo mismo a los extranjeros que a los naturales.

El general Witte, presidente de la Comisión investigadora, está ahora estudiando la responsabilidad que alcanza a los individuos del Gobierno en los tristes sucesos del 22 de Enero.

4 t. (Urgente.)

El Gobierno ha desaprobado la conducta del gobernador de Moscú que ha prohibido la circulación de los periódicos que publican telegramas de la guerra.

Varios obreros han salido para París con fotografías de Gappony.

Se dice que en breve irá Gappony a Londres con objeto de dar conferencias en favor de los obreros rusos.

La colonia rusa en Visna ha recibido despachos asegurando que Gappony no ha huido, sino que se encuentra oculto en San Petersburgo.

Han llegado a Viena cuatro agitadores rusos, los cuales afirman que el movimiento revolucionario, lejos de haber sido dominado, resurgirá con mayores bríos, dentro de pocas semanas.

El Conde de San Simon

Tanto cuanto gozo reinó entre el personal del Cuerpo de Prisiones el 13 de Abril de 1903 fecha en que apareció el R. D. en que se nombra Director general de Prisiones al Excmo. Sr. Conde de San Simon, se ha trocado en disgusto al cesar este en su cargo el 17 de Enero de corriente año.

Nuestro distinguido paisano ha dejado desempeñando el cargo anterior, tan grato cuan imperecederos recuerdos.

Entre ellos figuran los constantes trabajos y pesadas luchas que ha tenido que sostener para conseguir que S. M. el Rey firmara el Decreto de clasificación de cárceles.

El mismo día que el Conde de San Simon se despedía del personal del Cuerpo de Prisiones, S. M. firmaba el anhelado decreto.

El Cuerpo de que ha sido Jefe hasta poco, y a cuyo cargo está la revista «Noticiero del Cuerpo de Prisiones» (ha publicado un número extraordinario que como homenaje de cariñosa despedida dedica a su Director general al cesar en el cargo.

Para dar cuenta de él, basta decir que en todas sus páginas figuran frases de elogio para nuestro ilustre paisano.

Del artículo «El sentir del personal» copiamos los siguientes párrafos:

«La ilustre escritora doña Concepción Arenal, pidió y obtuvo la creación del Cuerpo especial de Establecimientos Penales, y aseguró que los servicios penitenciarios mejorarían, y que la ociosidad e indisciplina de los reclusos habían disminuido.

En aquella época no podía persona alguna penetrar en los presidios sin experimentar tristeza y mala impresión.

Hoy son muy visitadas las penitenciarías, y aún cuando la mayoría de los edificios no reúnen condiciones, los jefes son felicitados porque todos los empleados hacen cuanto está de su parte, y también porque la población penal ha ganado.

¿Había sido recompensado ese personal que tanto ha trabajado y tan buenos resultados ha obtenido?

Estúdiense bien las plantillas de las Cárceles, y no se comprenderá como pueden vivir con tan escaso sueldo los empleados que allí prestan servicio.

El Cuerpo suspiraba hace tiempo por una acertada clasificación de las prisiones preventivas.

El señor Conde de San Simón ha conseguido realizar esas aspiraciones tan justas, precisamente en las postrimerías de su estancia al frente del Centro directivo; por eso, al marcharse, mereca la gratitud del Cuerpo de Prisiones.

Dedro Bruyel.—Director de las Prisiones afluivas de Alcalá de Henares.»

\*\*\*

Nosotros desde estas columnas no podemos menos de felicitar al ilustre amigo y distinguido paisano que con tanta fé y ahínco ha trabajado en pro de un Cuerpo antes tan olvidado.

Aviso al público palmesano

Bodega alicantina

DE TOMÁS GARCÍA

Calle de Jaime II, número 12

REBAJA DE PRECIOS

El vino que se vendía a 0'60 a 0'50 cts. litro El de 0'50 a 0'40 id. El de 0'40 a 0'35 id. El de 0'30 a 0'25 id.

CLASES DE VINOS

Clarete viejo a 0'50 ptas litro. Clarete segunda clase, a 0'40 id. Tinto viejo, a 0'45 id. Tinto segunda clase, a 0'35 id. Tinto tercera, a 0'25 id.

Aviso al público

El antiguo establecimiento de ANTONIO GANET BESTARD titulado HORNO DE CAN BAUZA de la calle de Maimó número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 70, en el cual se continuará la confección de bollos y pastas finas de toda clase, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cererols números 1 y 3.

CORDELERIA 70—CEREROLS 1 y 3

La tómbola de la Cruz Roja

Relación de los objetos recibidos durante el día 6 Febrero.

Dos onchas con paisaje al óleo, reg 1. de don Bernardo Amer.

Trece pañuelos randa, de mano, de los señores Cortés y Piña.

Un libro «No me olvidéis», de las señoras Bordoy.

Seis latas conservas, de la Bodega Palmesana.

Un juego centro y jarros porcelana, de don Miguel Roig.

Tres imperdibles luto, de los señores Cortés y Piña.

Veinte y cinco latas sardinas, de don Francisco Rubio.

Diez céntimos en metálico, de N. N.

Una botella zarparrilla, de la farmacia Fiol.

Cuarenta céntimos en metálico, de Sucesor de Llabrés.

Un jarrito de Felanix, de don Juan Mesquida.

Diez céntimos en metálico, de N. N.

Cincuenta céntimos en metálico, de doña María Comas.

Diez céntimos en metálico, de N. N.

Un cántaro de barro, de doña María Vadell.

Un boti The inglés, de doña Esperanza Lofriu.

Dos pesetas en metálico, de don Pedro Sastre.

Una papelería nogal, de don Antonio Canals.

Seis piezas música, de Manasero y C.ª.

Una peseta en metálico, de don Antonio Fiol.

Una peseta ballesta, de N. N.

Quince céntimos en metálico, de N. N.

Cincuenta céntimos en metálico, de don Magin Valls.

Cincuenta céntimos en metálico, de don Antonia Munar.

Veinte y cinco céntimos, de don Miguel Bernad.

Una botella quina espumosa, de don Mateo Rover.

Veinte céntimos en metálico, de don Antonio Cerdá.

Veinticinco céntimos en metálico, de doña María Desclaus.

Seis bombillas laton, de la señora viuda de Buades.

Doce pañuelos surtidos, de don Rafael Pons.

Dos pilas para agua bendita, del señor Doux.

Seis botellas horchata, de los señores Soler hermanos.

Dos paquetes tapioca, de los mismos.

Catorce libritos cuentos, de N. N.

Una pila agua bendita, de don Cayetano Fuster.

Seis reales en metálico, de varios.

(Se continuará.)

Lo de Can Banya

Hablando con el

Sr. García Orell

Declaráramos ayer que en este asunto no nos movía ningún interés particular, sino que exponíamos lealmente nuestro modo de ver, fundándonos en los datos que obraban en nuestro poder; de ellos deducíamos ser justa y razonable la instancia elevada al Ayuntamiento por buen número de vecinos de las calles de Mercadal y Ballester.

Citáramos al efecto algunas reales órdenes aplicables al caso presente, que determinaban las prohibiciones y concesiones que podían hacerse referentes a las casas declaradas ruinosas ó que eran objeto de expropiación.

Aducíamos las razones que creímos pertinentes en pro de la solicitud; pero como en este asunto, lo propio que en todos aquellos en que intervenimos, procuramos pensar con independencia y movernos en una esfera donde nos vemos libres de cualquier imposición de criterio ajeno queremos también hacernos eco de la opinión contraria, a fin de que nuestros lectores, que son para quienes principalmente escribimos, puedan formar juicio imparcial, con el pro y el contra.

Per tales razones, y por la muy importante de ser el Sr. García Orell persona, cuya opinión no puede desconocerse ya por el cargo que desempeña en nuestro Ayuntamiento, ya por que justamente es reconocido como competente en estos asuntos, hemos creído conveniente visitarle al objeto de interrogarle su parecer y las manifestaciones que tuviera a bien hacernos.

El jefe de la mayoría municipal comenzó por extrañarse de que quiera plantearse aquí un problema cuando en realidad no lo hay. Este asunto no es de aquellos que puedan ofrecer grandes dudas. Está como quien dice resultado de antemano con tal que se porgan las cosas en el punto que deben estar, y se examine la cuestión imparcialmente, sin prejuicio.

—¿Es cierto— preguntamos al señor García Orell—que esta aprobada la declaración de ruinosas de la finca que nos ocupa?

—No,—contestó—la finca total no está declarada ruinosas, si solamente la porción que avanza, la del cobertizo, que ha sido derribada. El propietario no pueda afirmarse que conculcara las prescripciones de la ley de 9 de Febrero de 1863, puesto que ésta se refiere a fincas ruinosas en las que efectivamente no pueden verificarse obras de consolidación ó conservación. Así el mencionado propietario pudo construir obras, no en el cobertizo, sino en aquella parte de la finca cuya ruindad no estaba declarada.

—¿Y la intervención del Ayuntamiento en este asunto?

—El Ayuntamiento procedió estrictamente con arreglo a sus atribuciones, y autorizó el derribo del cobertizo, porque consideraba el derribo de utilidad pública por una parte, y por otra en vista de la declaración de ruinosas.

—¿Y en cuanto a las obras nuevas que aparecieron después del derribo del cobertizo?

—El Ayuntamiento concedió permiso para efectuar obras de conservación en el resto de la finca, pero no permitió, sin embargo, que se llevasen a cabo otras obras de consolidación; y esto lo consiguió mediante una vigilancia rigurosa y abso uta. El Ayuntamiento—añadió el señor García Orell—no permitió las mencionadas obras de consolidación, puesto que las que se realicen deben estar dentro de los límites que prescriben las leyes y ordenanzas municipales.

—Se ha venido hablando de la expropiación de la finca de Can Banya, fundándose los que tal cosa insisten en que aquel barrio ha de desempeñar, durante el tiempo y aún en la actualidad, un papel muy importante en la vida activa de nuestra ciudad. El tránsito de personas, el aumento comercial é industrial, la circulación rodada es considerable en aquellas vías. ¿Cree V. posible y necesaria la expropiación de la finca en cuestión?

—Es este otro orden de consideraciones. Ciertamente se habla de expropiar la finca, y si lo creyese necesario, prestaría a la idea todo mi apoyo.

La finca de referencia no es objeto en la actualidad de expropiación, pero téngase muy en cuenta que en virtud de la nueva alineación de calles, aquella está llamada a desaparecer casi por completo. De consiguiente, solicitada esta mejora por los vecinos de las calles de Mercadal y Ballester, lanzada a la calle la idea de la expropiación, la Comisión de Obras de la Corporación Municipal, teniendo en cuenta las otras que están en proyecto, es la llamada a determinar si ha llegado la oportunidad de realizarla, para que el Ayuntamiento pueda fijar por el orden que mas convenga a los intereses de la ciudad de Palma el de prelación ó preferencia que a cada una de las expropiaciones proyectadas corresponda.

Evidentemente, yo no puedo negarlo, la calle de Mercadal por el tránsito de personas y de carros es una vía de primera importancia, aunque no puede decirse lo mismo de la de Ballester que en este sentido tengo para mí no pasa de ser de segundo orden.

Pero al lado de estas expropiaciones hay otras que realizar, tan necesarias y beneficiosas, ó quizás mas, que aquella.

Yo bien quisiera que todas las aspiraciones manifestadas por la opinión pública pudieran realizarse b evemente. Pero la verdad es que ha de tenerse siempre presente los escasos recursos que en su presupuesto ordinario tiene consignado el Ayuntamiento para destinarlos a expropiaciones. Por mucha que sea la voluntad, por grande que sea el deseo que todos tenemos de atender a las justas aspiraciones de los administrados, que quisieran ver rápidamente atendidos sus deseos, por hoy realmente no existe medio natural de satisfacerlos.

Al despedirnos del señor García Orell, agradeciéndole las manifestaciones que acababa de hacernos, nos dijo:

«Procuró inspirar todos mis actos en lo que de los hombres públicos reclama la opinión del vecindario, al que se deben los que eligió como sus administradores.»

Así, si esta opinión se exterioriza y pide nuevas expropiaciones, serán sometidas a discusión para que de ella se deduzca su mayor utilidad y provecho. Por de pronto los proyectos aprobados han merecido el beneplácito general por haberse considerado eran los más útiles y necesarios.»

ENFERMOS CONVALECIENTES

En el «Centro Farmacéutico.»—Farmacia Valenzuela.—Colmado «La Providencia.»—Pablo Cortés Aguilar.—Bottillería «La Parra» (paseo Borne).—Bottillería «Gueishas» (Unión).—Café La Esquina (Arrabal) y Café Novedades, se vende un vino especial de la casa C. Serrano de Jerez de la Frontera.

Dimisión desmentida.

Madrid 6-23-15.

Las noticias que se reciben de San Petersburgo acogen los rumores que han corrido relativos al próximo relevo del general Kuropatkin...

Ha circulado también el rumor de que el generalísimo del ejército de la Manchuria ha presentado la dimisión.

En los centros oficiales de Rusia se ha negado por completo el fundamento de tales rumores, afirmando que el general Kuropatkin continuará al frente de las tropas que luchan en el Extremo Oriente.

Presidente enfermo.

Madrid 6-23-20

Comunican de Roma que ha recaído en la dolencia que le tenía postrado en cama el Presidente del Ministerio italiano, señor Giolitti.

La gravedad del estado de salud del político italiano infunde pocas esperanzas, aguardándose su fatal desenlace.

La revisión arancelaria

Madrid 6-23-25

Los señores Villaverde y García Alix, ministro de Hacienda, y Urzúa han celebrado una conferencia a objeto de nombrar las potencias que han de realizar los trabajos para la reforma arancelaria.

Estrañeza de Alix

Madrid 6-23-30

El señor García Alix ha manifestado su estrañeza por los comentarios que se han hecho con motivo de las declaraciones que ha manifestado recientemente.

El mensaje de los liberales

Madrid 6-23-35

Los señores Montero Ríos y Moret han visitado al jefe del gobierno señor Villaverde al objeto de entregarle el mensaje que redactaron, en el cual se protesta de que no se abran las Cortes.

En dicho mensaje se hace constar que declinan toda responsabilidad ante el procedimiento seguido por el Gobierno de gobernar con las Cortes cerradas.

El señor Villaverde recibió a los dos jefes de las minorías liberales muy afectuosamente.

Prometiéndoles que contestará por escrito los razonamientos del mensaje.

Silvela en el Ateneo

Madrid 6-23-40

En el Ateneo continuó ayer el señor Silvela la serie de sus conferencias sobre la Ética.

La de ayer versó sobre la clasificación de las escuelas filosóficas.

Hizo la historia de la maravillosa prosperidad que han alcanzado los Estados Unidos y expuso las causas que han engendrado la decadencia de otras naciones.

El señor Silvela, al terminar, hizo un saludo con nutridas salvadas aplausos.

La revolución en la Argentina

Barcelona 7-0-5

Comunican desde el Río de la Plata que las tropas leales han apresado a los revolucionarios que habían acometido al Comandante matándole.

Los sublevados de Córdoba se han apoderado del arsenal de Mendoza incendiándolo y apoderándose de la persona del Gobernador.

Témese que corran de órdenes y la levantación de nuevas partidas revolucionarias.

Montero Ríos y las Cortes

Madrid 7-0-10

El Sr. Montero Ríos ha dado a conocer su impresión acerca de la apertura de las Cortes, la que podría verificarse a principios del mes de Abril.

El Sr. Villaverde reconoció la necesidad de que se abran estas, si bien añadió que consideraba imposible acceder a las peticiones de los liberales para aquella fecha.

Ha manifestado que se lo impedía la confección de los presupuestos generales, cuya elaboración tiene que ser forzosamente lenta.

Rotvos y Besada.

Madrid 7-0-15

El gobernador civil de Barcelona, Sr. González Rotvos ha celebrado una conferencia con el ministro del ramo Sr. Besada.

Créese que la entrevista ha versado sobre las próximas elecciones de diputados provinciales y sobre la disolución del partido conservador en la capital de Cataluña.

Regioso fallecido.

Madrid 7-0-20

Comunican de Bélgica que ha fallecido en aquella nación el General de los PP. Marianistas, P. Limier.

El P. Limier gozaba de gran fama de sabio, y su nombre era respetado universalmente, sienda una de las lumbreras de la iglesia.

De la guerra.

Madrid 7-0-25

Los despachos que se transmiten desde el Extremo Oriente anuncian que los rusos están bombardeando vigorosamente la ciudad de Tshintai.

Los mismos telegramas comunican que en Chang-chang se está librando un empeñadísima batalla habiéndose dado por ambas partes tremendos ataques que han sido alternativamente rechazados.

Las últimas noticias dicen que los japoneses han iniciado un movimiento de avance contra el centro del ejército ruso.

Reina gran ansiedad por conocerse el resultado de esta gran batalla que ha tantos días se esté.

Las huelgas de Polonia

Madrid 7-0-30

Dicen de San Petersburgo que el número de huelguistas de todas las provincias que forman la Polonia ascienden a medio millón de obreros.

Todos estos huelguistas se han unido al movimiento revolucionario con lo que este ha adquirido proporciones alarmantes.

Entre las tropas y los huelguistas se han librado violentas colisiones, registrándose gran número de heridos.

A consecuencia de estos sangrientos sucesos han sido incendiadas en Teplitz las iglesias ortodoxas del rito griego.

En toda la Polonia reina una profundísima excitación de ánimos que témesese dará origen a nuevos y graves sucesos.

Las autoridades rusas aplican a los revoltosos, que son detenidos, graves castigos, con lo que no se consigue sino excitar más a los sublevados.

Maura de pésame

Madrid 7-0-35

El señor Maura ha marchado a Valladolid, en donde ha fallecido el acaudalado banquero señor Cuesta, suegro de una de las hijas del ex presidente del Consejo.

El señor Maura permanecerá en aquella ciudad hasta que se haya verificado el entierro y funeral del señor Cuesta, regresando después a Madrid.

El príncipe de Asturias

Madrid 7-0-40

Comunican de Cannes que ha salido de aquella ciudad el Infante de España D. Carlos, Príncipe de Asturias, a donde llegó hace algunos días para visitar a sus padres.

El Príncipe, desde Cannes, marcha directamente a Berlín para hacer entrega al Emperador Guillermo II del uniforme de Capitán general del ejército español y de coronel del Regimiento de dragones en Numancia.

Normalidad en Buenos Aires.

Madrid 7-0-45

Los últimos telegramas recibidos desde la Argentina ausan que el estado de cosas en aquella república vuelve a ser normal.

Se afirma que los insurrectos han sufrido una completa derrota que les impedirá reaccionar durante bastante tiempo.

Desde Santa Fé.—Capitulación. Madrid 7-0-50

Santa Fé.—Las tropas adictas han atacado a los batallones que se habían sublevado en Bahía Blanca. Estos han sido cercados por los primeros en sus fortificaciones desprovistas de todo.

Las últimas noticias recibidas afirman que los revolucionarios no tendrán más remedio que capitular.

Cámara de Comercio

Síndicos y clasificadores

Bajo la presidencia de don Enrique Alzamora se reunieron ayer en la Cámara de Comercio un número de Síndicos y clasificadores al objeto de tratar respecto al acuerdo tomado por la Asamblea de Cámaras celebrada en Barcelona...

Se propuso que cada gremio presentase sus observaciones en día diferente y una vez aceptada esta moción don Enrique Alzamora manifestó que las oficinas de la Cámara estaban abiertas de seis a ocho de la noche...

Galantemente ofreció a estos el local de la Cámara siempre que carezcan de lugar donde reunirse. Los asistentes agradecieron la atención del Sr. Presidente de la Cámara...

Nuestros corresponsales

Alcudia

Conforme se había anunciado anteriormente ha tenido lugar en nuestra plaza de toros la representación de los Reyes Magos por una compañía de aficionados del inmediato pueblo de Búger. El sol espléndido del día de hoy convidaba a salir de sus casas y atraídos por enigmáticos anuncios respecto a los representantes bugerenses...

El escaso personal que han traído y el poco celo en la interpretación, por mas que en otros sitios se hayan lucido mejor, han dejado poco satisfechos a los espectadores de los que han recibido pocas muestras de agrado.

Se nos ha referido que ayer salió por la mañana de la capital en un carro el vecino Ramón Marqués para regresar a ésta y, en las inmediaciones del Pont d'Inea, fué asaltado por un sujeto, que intentó robarle, y el conductor saltó del carro dándose el otro a la fuga perseguido de cerca por el Marqués que logró alcanzarlo y con estratagemas sujetarlo, apoderándose de un cuehillo y un revolver que llevaba, obligándole luego a que el malhechor le siguiera...

Sansellas

Mucha fué la animación que reinó ayer en esta villa con motivo de celebrarse la tradicional fiesta dedicada a nuestra patrona Sta. Agueda; contribuyendo al mayor esplendor la circunstancia de caer este año en domingo, lo cual facilitó la concurrencia de forasteros, y disfrutarse un día verdaderamente primaveral.

La nota más saliente fué la función religiosa. En la misa mayor cantó por varios aficionados de la de Perosi a dos voces, siendo ejecutada con regular perfección.

Fué el celebrante el decano del clero mallorquín Rdo. Sr. D. Bartolomé Antich de Binisalem, quien, por serlo desde hace medio siglo, imprime a la festividad un sello peculiar. Estuvo encargado del panegírico de la Santa el Rdo. Cura Párroco de Montuiri don Jaime Homar, quien pronunció un sermón si sencillo en la forma de gran doctrina en el fondo; demostrando con la vida de la gloriosa Agueda los efectos que produce en los hombres la gracia de Dios.

Por la tarde, en la Plaza Mayor y en un tablado con los honores de escenario levantado ad hoc, representó ante numerosa concurrencia la comedia de Santa Agueda.

Por la noche hubo función en el teatro y gloriosas en competencia en dos cafés, y... hasta el año que viene si Dios quiere.

—El sábado último a las diez y nueve en la calle Mayor fué agredido el vecino Bernardino Carbonell, causándole algunas heridas de bastante consideración eroducidas, al parecer, con un hacha. Como el asunto está sub judice nos abstenernos de comentarios. Hoy nos enteramos del estado del herido y es relativamente satisfactorio.—C. 6 de Febrero.

Asuntos municipales

Han sido propuestos para intervenir en la reforma de las Ordenanzas municipales los concejales señores Martorell, Martí, Castañer, y Canet.

—Este mediodía una comisión del Ayuntamiento ha pasado a visitar al nuevo Gobernador de la Provincia D. Santiago Jalón.

—Para mañana está llamado a reunirse el Ayuntamiento en segunda convocatoria.

—Esta tarde se reunirá la Comisión de Hacienda.

Matacallos

BOSCH Es el único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de Gallo y durezas.

Ecos de Sociedad

Enlace

Han contraído matrimonio nuestro particular amigo don Jaime Vives con la simpática señorita doña N. Sastre. —También han efectuado su enlace el simpático acrobata dan José Barga con distinguida artista Adela Daineff.

Enfermo

Han sido administrado los Santos Sacramentos al magistrado de nuestra Audiencia Provincial don Rosendo Martín. Hacemos votos para que su restablecimiento sea pronto y completo.

Comisión permanente de la Junta de Sanidad

Ayer a las doce celebró sesión en el Gobierno civil la Comisión permanente de la Junta Provincial de Sanidad, bajo la presidencia del señor Barga, asistiendo los vocales señores Rover, Matas, Alzamora y Alcover.

Entre otros asuntos se trató de algunos cementerios de pueblos de esta Isla, especialmente los de Manacor y Estallonchs. Fué admitida la renuncia que del cargo de Subdelegado de Medicina del partido de Ibiza, presentó don José Ramón Sastre, acordándose que la plaza citada se cubra interinamente.

Enterada la Comisión de ciertas quejas producidas por algunos vecinos de Buñola, sobre el perjuicio que ocasiona a aquellos moradores, el hecho de verter las aguas del torrente a la acequia pública. Se acordó comunicar al Inspector Municipal dictamine con urgencia respecto del particular. Y se levantó la sesión.

Teatrales

Principal

Esta noche se verificará el estreno de la celebrada obra de don J. Frances Rodríguez «El catrático» que tanto éxito ha venido alcanzando desde el día de su estreno, y el juguete cómico «Entre doces y cores.»

Espectáculos públicos

Lírico Circo-Escuete

No podía ser más cariñosa la despedida que nuestro público tributó ayer noche a la Compañía Alegría. Sin contar los aplausos, lo demostró el lleno que fué completo, a pesar de no ser día festivo.

El público aplaudió a todos los artistas, especialmente a la «troupe» Balaguer (á beneficio de la que se daba la función) á la bella Lopezina y hermanas Borza.

La Compañía Alegría ha dejado siempre grato recuerdo en nuestro público. No es de dudar pues que introduciendo algunas modificaciones en su repertorio, el público, en las temporadas siguientes continuará favoreciéndole en su presencia.

Crónicas judiciales

Causas vistas

Ayer se vió la causa instruida contra F. S. N. acusado del delito de hurto de una colmena.

El señor Fiscal, una vez registrada la prueba testifical restavo la acusación pidiendo para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

La defensa solicitó la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluido para sentencia.

A las once y media de esta mañana se ha visto la causa seguida contra J. B. M. acusado del delito de injurias á D. E. P. en la fecha de antes agente de la autoridad.

El Fiscal ha solicitado para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

La defensa (D. R. Obrador) ha solicitado la libre absolución de su defendido.

Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—San Juan de Mata fundador, san Emiliano mártir y san Honorato obispo

Jubiléo de Cuarenta Horas

Empiezan en san Juan.

Gaceta del día

Danucado

La benemérita de Son Servera, denunció al Alcalde de dicho pueblo, á un sujeto que contraviniendo ordenes de la mencionada autoridad, arrojó á una noria un cerdo que se le había muerto.

Telegramas detenidos

En la Estación telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos los siguientes despachos.

Antonia Camps de Morey, Sta Maria, Simón Mellado, sin señas.—Aseguradora Española, sin señas.—Juan Miró, Arco Merced.—Genovés Palma.

Concurso para los dibujantes

D. J. Morelló, de Barcelona, abre un concurso ofreciendo 250 pesetas al dibujo que quede aceptado como Marca de Fábrica para distinguir los productos farmacéuticos de la casa. Puede tener cualquiera dimensión, susceptible de ser re-

ducido con claridad á la de milímetros 20 por 30. Como inscripción Morelló Barcelona. Se conceden además dos accésits de 50 pesetas á los que sigan con mérito al premiado.

Forman el jurado D. Luis Domenech, don José Pascó y don Santiago Rusiñol.

Deben enviarse con nombre y lema aparte á Farmacia Morelló, Barcelona, antes del 1.º de Abril próximo

Las zonas neutras

En las bases para la revisión arancelaria acordadas por la Junta de Aranceles y Valoraciones, y que han sido ya elevadas al Gobierno, se propone la creación de las zonas neutras, que con tanta insistencia viene solicitando Barcelona para su puerto.

He aquí como formula su petición la Junta:

«Entendiendo, además, la Junta, que las zonas neutras, debidamente planteadas, pueden ser convenientes al país, propone al Gobierno que autorice su establecimiento por las Corporaciones ó entidades que lo soliciten con las debidas garantías, señalando al efecto todas las reglas y condiciones necesarias para la defensa de los intereses generales de la Nación y del Tesoro.»

Por heridas graves

La guardia civil del puesto de Sanse llas detuvo y puso á disposición del Juzgado á los consortes Jaime Vicens Servera y Antonia Pons Morre, por haber inferido á su convecino Bernardine Carbonell Ramis, algunas heridas incisas, calificadas de pronóstico grave por el facultativo que le asistió.

Citaciones

El Juez municipal de Ciudadela, cita, llama y emplaza á Juan Alcina Alemany y Andrés Pericás Pons, naturales de Capdepera.

—El Juez de Marina de la Capitanía del puerto de Mahón, interesa la busca y captura de Francisco Montaya Hernández, natural de Almería.

—El Juez de primera instancia de Sagua la Grande (Cuba) cita, llama y emplaza á todos los que se crean con derecho á heredar los bienes de don Pedro Marcedal Llabrés ó Pedro Feliu, natural de Mahón (Menorca), de setenta años de edad, soltero, Práctico que fué del puerto de la Isabela, cuyo señor falleció abintestado el día 4 de Enero de 1904.

El nuevo gobernador

El gobernador civil D. Santiago Jalón Sampelo en atento B. L. M. nos participa que ha tomado posesión del mando de esta provincia.

Agradecemos al Sr. Jalón la deferencia con que nos ha distinguido.

¡Cacos chiquillos

Cada día, al anochecer se reúnen en la calle de Sto. Domingo algunas decenas de chiquillos los cuales en sus juegos se encaraman por el andamio de un edificio en reparación que allí se halla.

Sería muy conveniente que el guardia municipal de servicio en dicho barrio prestara mayor vigilancia en la hora indicada.

Visitas de cortesía

Durante el día de ayer visitaron al nuevo Gobernador Sr. Jalón, don Manuel Guasp, don José Socías, don Antonio Planas, el director de Telégrafos señor Vicens, don Alejandro Ferrer, Excelentísimo señor don Fernando Truyols, don Eusebio Estada, don José Alcover, el Excmo. Sr. Conde de España, don Joaquín de Puigdorffia, don Juan Burgués Zortezza, el Conde de Olocan, Excelentísimo señor don Pedro Sampol, don Pascual Ribot, don Enrique Fajarnés don Andrés Morey, excelentísimo señor don Jerónimo Rius, el Ingeniero señor Molina, D. Silvano Font, don Enrique Alzamora, excelentísimo señor don Ignacio de Montaner é Isola, don Damian Serra, excelentísimo señor don Vicente Fernandez Vazquez, don Jerónimo Castañón, don Joaquín Rovira, don Alejandro Rosselló y excelentísimo señor don Manuel Villalonga.

Esta mañana ha recibido la visita del Excmo. E. Imo. Obispo de esta Diócesis, don Rafael Blanes, don Eugenio Losada, don Miguel Sampol, don Francisco de Semir, don Juan Masanet, don Antonio Mestres, una Comisión del Excelentísimo Ayuntamiento compuesta por el Alcalde don Antonio Planas, el teniente de alcalde don Bartolomé Castañer y los concejales don Francisco Martorell y don Pedro Canet.

VERMHOOT SERRANO

A base de vino puro de moscatel puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce, pueden beberla caballeros, señoras y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

A 0'30 y 0'40 Ptas. litro.

Vino tinto de mesa

Colmado La Providencia.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Mediana de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con esto, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

# LA INDUSTRIAL DE JUNCOSA Y MANCEBO

## QUINT

## BROSSA

Por completa renovación y variación de modelos se LIQUIDAN una buena parte de las existencias.

Los géneros motivo de esta BARATURA se hallarán marcados, vendiéndose rigurosamente á los precios fijados.

MUEBLES, QUINCALLA & &

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

### BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 31 del corriente.  
De Palma para Argel el día 1.º de Febrero.  
De Argel para Palma el día 3.  
De Palma para Marsella el día 4.  
Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.  
Informes y despacho, calle del CONQUISTADOR, 45.

### Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

### SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de *Cowrie*. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, aracaia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

## INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

## EL RABIOSO DOLOR

DE

## MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

**Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENCE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

### Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes  
Sulfatadas—Sódicas—Línicas—Magnesiadas

No exigen régimen  
Son de efecto seguro—No irritan jamás—  
MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Locción y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas

Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis. e  
todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Ec  
cemas y demás enfermedades de la piel que tienen su ori  
gen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinarías de la mujer

Sales del Pilar

Para preparar  
La mejor agua de mesa

La más económica

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las

Farmacías y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señoras Jové y

Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



### DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida Llegada de Palma Palma
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Calviá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Saporlas . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Establiments . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Estalenchs . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Banyalbufar . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Puigpuñent . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Valldemosa . . .	c. S. Miguel, 84	2 t. 8 m.
Deyá . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.
Soller . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Banyola . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Lluchmayor . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.
Santanyi . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.
Campós . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.
Sencellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
Sa. Eugenia . . .	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
Felanig . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Algaída . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Montuiri . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Porreras . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.

### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:  
De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana, 2 y 6:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.  
De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Manacor hasta Palma: á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 6:15 tarde.  
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto con los remates), tarde.  
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.